

 Marcelo Macellari C.

Municipios de Valparaíso y Concón apuestan por Fiestas Patrias sostenibles

Tanto las ramadas del Parque Alejo Barrios como la Fiesta Costumbrista de la capital gastronómica de Chile contarán con acciones a cargo de recicladores de base de las comunas.

Bajo la campaña "Tiki Tiki Tips, por un 18 Circular", el Ministerio del Medio Ambiente, a través de su Oficina de Economía Circular, invita a celebrar estas Fiestas Patrias de manera responsable con el medio ambiente, promoviendo prácticas sostenibles que permitan disfrutar sin comprometer los recursos naturales del país. Por ello se hace un llamado a adoptar hábitos que reduzcan la generación de residuos y fomenten una celebración más consciente. Entre los consejos clave para vivir un 18 de septiembre sostenible figuran: preferir volantes y cometas de papel, no de plástico; evitar los vasos desechables; llevar siempre elementos como bolsas, vasos y cubiertos propios; reutilizar los adornos dieciocheros; no botar colillas de cigarrillo, y compostar los residuos orgánicos.

Y ad portas de una nueva celebración de Fiestas Patrias en la región de Valparaíso, hasta donde en 2024 llegaron más de 2 millones de visitantes, tanto los municipios de Valparaíso como de Concón, denominada Capital Gastronómica de Chile, implementarán acciones para festejar dejando menos residuos y disminuir la huella de carbono que generan actividades tan masivas.

En el Parque Alejo Barrios, ubicado en el sector de Playa Ancha, entre el 17 y 21 de septiembre habrán cerca de 34 ramadas, 45 stands de entretenimientos típicos y aproximadamente 10 foodtrucks. Alejandro Villa Vidal, director de la Dirección de Medio Ambiente de la Municipalidad de Valparaíso, indica que "el municipio se compromete con la sostenibilidad y el cuidado del medio ambiente en nuestras celebraciones de Fiestas Patrias. Para ello hemos establecido una colaboración estrecha con recicladores de base de la comuna que realizarán labores de reciclaje durante estas festividades".

"Estos recicladores de base -detalla-, con los que mantenemos una relación de trabajo constante, serán los encargados de recolectar los residuos reciclables generados durante las celebraciones. Desde ya agradecemos su trabajo y dedicación, que son fundamentales para lograr los objetivos de sostenibilidad y cuidado

del medio ambiente".

Alejandro Villa destaca que no es la primera vez que los recicladores de base de la comuna han implementado iniciativas de reciclaje en las fiestas patrias. "En particular -explica-, el año pasado la cooperativa Recicla Vida, fue la encargada de la gestión de los residuos valorizables y los resultados fueron muy positivos. Esta iniciativa permitió valorizar los residuos inorgánicos generados durante las celebraciones y confirmo la estrategia del trabajo colaborativo con nuestros recicladores de base porteños".

El director de Medio Ambiente sostiene que "es importante para el municipio que se implementen este tipo de iniciativas, ya que permiten por un lado consolidar la actividad de los recicladores de base como asimismo reducir la disposición de residuos valorizables en el relleno sanitario El Molle. Además, de tener un importante componente educativa en eventos ciudadanos masivos como son por ejemplo las Fiestas Patrias. La municipalidad tiene estrecho vínculo con las agrupaciones comunales de recicladores de base para avanzar en etapas de gestión de huella de carbono".

FIESTA CRIOLLA JUNTO AL MAR

Desde el 18 al 20 de septiembre, la comuna de Concón celebrará una nueva edición de su Fiesta Criolla, con entrada liberada, cuyo programa incluye 14 locales gastronómicos, 200 emprendedores y 15 foodtrucks, además de la participación de Sonora Malecón, el cantante Rodrigo Taparí, Sonora Palacios Jr. y Sonora Dinamita.

Belén Ponce, encargada (s) Oficina de Medio Ambiente de la Municipalidad de Concón, señala que "durante estas Fiestas Patrias, coordinaremos distintas acciones junto a Concón Recicla, cooperativa de recicladores base de la comuna, quienes están certificados por el Ministerio de Medio Ambiente, y junto a quienes ya estamos trabajando cotidianamente para la recolección sustentable de residuos hogareños en Concón. Las fiestas e hitos como este también son para nosotros una oportunidad para también generar mayor conciencia en torno al cuidado del medio ambiente".

La encargada de Medio Ambiente resalta que "en los años anteriores tuvimos coordinación con recicladores base de la comuna, cuestión que se ha formalizado con mayor profundidad durante estos dos últimos años. El trabajo junto a Concón Recicla, le está dando mayor auge y sistematización al trabajo de recolección de residuos hogareños, incluyendo la separación de estos en los distintos grupos funcionales para el reciclaje".



2

Millones de visitantes llegaron en 2024 a la región de Valparaíso para celebración de Fiestas Patrias, según datos entregados por Sernatur.